

第二十六回国会衆議院

運輸委員會議錄第

昭和三十二年三月十三日(水曜日)

委員に選任された。

委員長 嘉上房太郎君

理事今松 治郎君 理事木村 後夫君
理事畠山 鶴吉君 理事山本 友一君
理事井岡 大治君 理事松尾トシ子君
有田 喜一君 伊藤 郷一君

参考人出頭要求に関する件
国有鉄道運賃法の一部を改
律案(内閣提出第五三号)

出席國務大臣	濱野清吾君	永山亮君
運輸大臣	下平正一君	小山樞兼次郎君
出席政府委員	中居英太郎君	忠則君
出席國務大臣	松原臺之次君	山口丈太郎君
出席國務大臣	宮澤清君	嵐勇君

○淵上委員長 ただいまより委員会を開会いたします。

○松尾委員 私は運輸委員会にかわって参りましてから、まだ日がたちませんので、今回の質問をするに当つて用語などを取りええてお聞き苦しいところがあるかもしませんけれども、専門家の皆さんによろしく御理解を願いながら御答弁をお願いいたします。

思うのです。特に国鉄の運営、經理の面においては、一般大衆はそのすうたいがあまりに大きいために、ここがとくいう急所をつくことができないほど了承できないような感じを受けているので、この点まず値上げを主張する前に明らかにしなくては納得できないのじゃないのかという建前から、私は御質問を申し上げたいわけです。一体私

○淵上委員長 それではさように決定いたします。
なお十五日午前十時より参考人のおいでをいただきたないと存じまするが、その人選、人數等に関しましては委員長に御一任いただきたいと存じます
が、御異議ございませんか。
〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
○淵上委員長 それではさよう決定いたします。
この際、国鉄総裁から発言を求められております。これを許します。十河國鉄総裁。
○十河説明 私は国鉄総裁といったまして、国鉄の經營に関しましては総合的な責務を負うておる者であります。従つて一面においては部下職員を

長が経営者の側に立って組合側と交渉する第一線に立ちまして、日夜折衝いたしましたため、疲労こんばいいたしまして、また少々興奮もいたしております。した際に、新聞記者の方と会見が行わされました、その際つい不適当な放言をいたしましたことは、まことに申しあげなく恐縮に存じております。私は常々職員を家族同様に考えておるのであります。今後一そう私のこの持つが徹底いたしますように努力いたす考え方であります。何とぞ御了承を願いたいと存じます。私は一昨夜も事態收拾のために明け方まで徹宵いたしまして、少々へこたれまして昨日国会に登院することができませんでした。その際当委員会におきまして皆さんからいろいろ

です。運賃はできるだけ安いのが皆さんの望むところでありますし、また昭和二十三年の七月以来運賃値上げは六、七回にわたって行われまして、そのつど理由をつけてございますが、さて値上げの実施を行なった既にも、依然として殺人的電車が走っている。そして輸送の回復も遅々として進まない。昨今に至りましては、帶貨はますます増強するばかりである。これは政府も予想しなかった産業の伸びで、神武以来の景気に押し流されて、今日の状態を来たしているという御説明を願っておりますけれども、そればかりでなく、運輸交通全般にわたって絶えず御研究を重ねて、これらを防止していふのがほんとうであったと私は思ひ

たりしている中で知り得ましたことは、運賃において客車は大体総体的に黒字だ、貨物は赤だというふうに聞いております。しかもその内訳は、客車といえども全線がもうかっておるものではなく、一等、二等は全く赤で、そうして三等の殺人電車に乗っている人だけが黒で、一生懸命かせいしているという状態であります。地域的に申しますと、大阪とか東京を中心とした七〇%の乗客によってもうけているとも言えるわけであります。貨物なんといふのは、等級別を見ましてもまことに徹底的に改正していかない限りは、原価を割るものがばかりではないかというふうに見られているわけです。その内

三月十三日
委員相兼次郎君辞任につき、その補

第一類第十号 運輸委員會議錄第十二号 昭和三十二年三月十三日

原価を割っているのが三六%で、そのあとの三四%がもうけているというような状態ですから、こういう点から考えて、私はどうしても採算の合わない、非採算の線を整理していくのが一番いいのじきないか、こういうふうに考えていい。こういう目標は、まことに安易な方法ではないかというふうに考えますので、この点政府としては、今後、二百七十七本あるうちわずかに一本が黒で、あとがみんな赤であるというようなときには、今日乗行機、自動車その他の交通が盛んになりつつある世界情勢から見ましても、日本も依然として鉄道、電車が通ったころの時代と違って、これらを改廃していくのがほんとうでないか。しかも改廃しても公共性といふものからしますれば、全然交通機關をとめてしまうというところではなくして、道路をよくして、そこにトラックなりあるいは自動車なりを通して、交通の便益をはかるという方法にした方が、大きな資金を投資して路線を張るよりいいのではないか、現実に都市中心の電車も、路面電車といふものは赤字になつていて、これらをどうして收拾していくかというところまで追い込まれている事実を見ましても、日本の鉄道といふものは、この点にどういう考え方をお持ちになつているか、大臣から一つお聞かせ願いたい。

ぬ、これはお話を通りであります。その趣旨にのつとて、現在も国鉄の運賃は他の輸送機関に比べて非常に高くなっています。ですから、その点はお話を通りであります。また今回の値上げにつきましても、値上げの前にもっと合理化を初め経営の面から費用が出てくるのではないか、この点もとより今まで国鉄の経営合理化調査会その他を設けまして、また世論から申しましても、国鉄の運賃を軽々しく値上げしてならないというので、この一両年も国鉄当局としては値上げをしたいという意向が強かつたのでありますけれども、世論に押され、今日まで値上げもできないで、そして合理化の一点張りで經營をやつてしましました。ところがその赤字がだんだん累積をいたしまして、ただいまお話をありました、客車も貨物も両方、やはり三十年度の決算で見ますと、赤字になつております。両方も赤字になつております。ただ割合がやや客車の方が歩がいいというだけで、赤字になつております。今度三十二年度からの値上げ後の計画におきましては、客車も貨物もちょうどペイするような形を持ってきておりますが、今までには赤字であります。従つて今度の値上げにつきまして、今日まで——今お話をもつと総合的に輸送のことを考えたらいいじゃないか、今ごろ経済拡大するからといって、あわてるということは何事だというおしかりもござつともな話であります。これもやはり今日まで国鉄当局並びに関係者のやつしたことすべて完全で、全く余すところないようになります。おそれ申しますと、なぜ申しませんけれども、まあそのときどき

できるだけのことはやつてきたわけではありません、しかしやはり予想以外の経済の拡大というのも出てきて、しかももこれが一年とか二年ではない、世間から今後長く続く——これはけつこうなことであります、続くこという見通しに立ちますと、どうして根本的な対策を立てなければならぬ、こういうわけで、国鉄運賃の値上げそのうちの費用の一部を負担していただく、こういう意味において値上げをしたわけであります。

ような国土の狭小なところは、たとえば農業におきましても、非常に集約的な農業をやって、日本はようやく維持しておる。輸送機關においても、狭国土を生かすためには、あらゆる交通機関の網を張つていかなければ、今後の一億の人口を養う交通輸送の任務を全うすることはできないのじゃなか。その意味において、テンボは違つて、としても、赤線であるからといって、壁張つていかなければならぬのじゃないか。黒線があると申しますが、黒線は黒線自身で黒線になるのではないと思ふ。赤線が四方にあって、それが網があるから、まん中の主要線が黒くなつていいので、赤線がなくなつてしまえば、この黒線というのも、そんなどない。赤線は大きな負担を持つ黒線をさせると、いうことにいかなければ、企業ならば赤線は捨ててしまつて、黒線を総合して、日本の国鉄の任務を果たさせることになり得ない、こういうように考へられるわけで、やはり総合的に赤線、黒線のそろばんだけやつていくけれども、そうではない。これは公共性のあるものですから、赤線のある部分の荷物も人間も集めてきて、このまん中で黒線を作るといふことになつてゐるのだから、御趣旨はごもつともありますから、あるのじやないか、かよううに考えて、經營だけで、私企業の經營ならばそろばんに合わないものはやめてしまうけれども、ここに国鉄の使命といふものがあるのかなればならない、かよううに考へて、いかなければならぬ、かよううに考へますから、

ております。

○松尾委員 私もそういう点をよく得た上で質問をしたつもりなんですが、それでは一步譲りまして、今度の新しい三十二年度以後の第一次五ヵ年計画ですか、これを実施した暁には、今まで非採算的路線であったところの赤里に転換する御自信があるかどうか、この点をお伺いしておきます。

○宮澤国務大臣 この赤線のところは端からみんな五年後には黒になるか、いうと、なかなかそうはいかないとあります。それはいかないと思いまが、国鉄全体として、今の二百数十億円の赤字というものは消えていく、こういうようになります。

○松尾委員 まだ私はほつぼと考へ出しながら、あえて一番やさしい値上げでもつてつじつまを合せなくともいいのじゃないかという点をお聞きしたいと思います。

さつきもちょっと触れましたけれども、赤をなくすのはどうしても今やはりになつてゐる貨物運賃の等級制廃止を徹底的に改正をして、今日の原価に合せるようにしなくてはだめだといふような気持を持っておりますが、この点一つお聞かせ願いたい。

それから公聴会ですかのときに、五井常務もこの問題はやるべきであるけれども、おそらく大問題にならうと田うから将来に譲りたいと言つておられます。こういうことを承知しながらなぜ今度おやりにならなかつたかを承わりたい。

○宮澤国務大臣 その点は政府委員からお答えいたします。

○樺田政府委員 お答え申し上げます。御承知の通り等級制度というものが

は、その貨物の持つております経済的
価値と申しますか、価格並びに運送原
価との見合いで深甚な考慮を払わなければ
ならないものであります。昭和二十八年に全面的な改正をいたしましたが、昭和
二十九年に若干の修正を加えております
が、再び全面的な改正をするかどうか
は、私どもいたしましてはその後の
経済の伸びあるいはいろいろな物資の
経済界に占める地位の変動、あるいは
その価格の問題、経済価値の問題、運
送原価についての配慮の問題等もござ
いますので、これは引き続きまして近
い将来において再び根本的に再検討を
加えてかかるべきであると存じております。
○松尾委員 将来適当な時期において
一つの委員会を設けて深く検討をさせ
たいというようなことをおっしゃって
おりますけれども、公聴会の記録を見
ますと、結局二十八年に改正を行なつ
たとき、それがどうも政治的であつて
うまくいかなかつたという批判がされ
ている方があるのですけれども、二十
八年と今日とそんなに違わないと思う
のです。ですからこの二十八年のとき
のいきさつをお話しいただきたいと思
います。

だきますが、主要な点は、在來の等級の貨物に対する割り振り方が、負担力と申しますか、価格にのみ重点を置きまして、比較的に運送原価についての配慮がなされておらなかつたのであります。元来貨物等級制度は、先ほど申し上げましたような諸般の事情を考慮して合理的にいたすべきものであります。従いまして制度そのものとしては非常に合理になつたのであります。が、その半面從来において等級の低かったものが勢い原価の主義に近づきましたので、値上りの幅が大きくなつたのであります。大きくなつたもののうち、一般社会生活に時につながりの多い物資で、その影響の著しいものについて急激な変化を与えることは、経済界にいろいろな支障も来たしますので、公共的な意味で調整を行いまして、ここに特別等級並びに特別割引というような公共政策を加味するという措置をとつて、今日に至つて調整を加えたものであります。従いましてただいま申し上げましたように、根本的に再検討するということは、将来において再び広くかつ深い検討を加えないといけないと存じます。が、今回の運賃改正の機会においては、二十八年から今までの時間的経過において不合理の生じましたもの若干について、これを合理化した制度改正は加味しておるのであります。が、根本的な点についてはさらにもう一度検討を加えさせたい。今御指摘のようだ、當時はむしろ合理化に近づけたのであります。が、その調整策として今言つた措置を講じた

ので、当時の根本的な改正は、非常に政策的といいますか何といいますか、それによって不合理な方向へ行つたのは違なんあります。さような経過でございます。

○松尾委員 それから数年たつておりますが、今日また新しい運賃値上げを提唱しているのですから、その点を大いに明らかにした上の方が、かえって国民の不明朗感を幾らかでも緩和できるように思われるのです。それまでお待ちになつた方がいいのじゃないかと、いうような気が私はするのです。そういう点で一つ大改正を行いまして国鉄の売り上げを増していただけば、運賃改正をしなくとも済むのではないか、こういうふうに考えることをつけ加えておきます。

それからまだそのほかにも多々ござります。国鉄は旧債を大へん大きなかえ込んでおられる。ただし政府から資産をもらつてゐるのだから、こういうふうにおっしゃればそれまでですけれど……。これは戦前の旧債だと愚うのですが、これに対する利子を相当お払いになつてゐるのではないか。こんな面も運賃値上げをしなくてはならない一つの理由になりはしないかと思うのですが、旧債ほどのくらいあるのですか。それからまた三十二年度に予測されました利子払いの中にはどのくらい含まれているのかをお知らせ願いたい。

○橋田政府委員 お答え申し上げます。概数で申し上げますが、ただいま国鉄が背負つております負債と申しますが、外部資金の累積額は大約二千億でございます。そのうち御案内のようにいわゆる政府の鉄道から公共企業体に

かわりました際に、それまで政府から借りたの貨付といいますか、負債が大約六億五千万億くらいかと存じます。従いましてそれ以外のものは民間債と申しますか、公募債でございまして、これはいろいろの諸設備資金その他に充当されて、これはそれぞの発行条件によつて利子を負担しております。それから政府からいっております負債につきましては、政府の利子がついているものがほとんど大部分でございまして、「ないものはごくわずかだと思ひますが、そういう状況が今の負債に対する概況でございます。

○松尾委員 私の立場から申しますと——旧債なんかの利子あるいは元利子償還の問題は、別途の方法で政府が責任をとるような御交渉をなさったことがありますからもう一ぺん正確な数字で申上げます。

国鉄の長期負債は昭和三十年度末で総額千六百九十六億でござります。これに三十一年度の債務が加わりますと約二千億になりますが、その千六百九十六億の内訳でございます。一般会計で五百八十五億、資金運用部で八百十三億、鐵道債券で二百九十八億、これに三十一年度分を加えましたのが先ほど申した概数になるわけですが、これらの長期債に対する支払い利子は、先ほど申し上げましたように大部分払つておりますが、三十年度で九十七億でございます。これは年々外部資金もふえて参りますので、御指摘の通りに逐年累加の一途をたどることに相なります。この中でも資金運用部あるいは

鉄道債券、これは当然利子を支払うべきものでございまして、これらについては当然また原価でございまするし、今回の一割三分程度の値上げをいたしましてやつていきます場合には、将来の見通しにおいても十分利子は払えるかと存じますが、現在のところではやはり債務になつておりますので、原価として扱つておりますので経費で支払うべきものである。この分は原価としては毎々御説明申し上げましたように、今回の改正によつては支払い可能となるわけであります。しかしそれ以外に、少し行き過ぎかと存じますけれども、実は新線建設なんかの金もこの中に入つておるわけでありまして、これらについては政府出資ですべきである、あるいは政府出資ができないならば、何らか利子の補給をも考慮すべきであるということは、当委員会においても御指摘をいただいておりますが、また建設審議会においても数回にわたつて建議をいただいておる、この点については私ども運輸省といたしましては、そのしかるべきゆえんがあると存じまするので、これをどういう具體的な内容にいたしますか検討中であります、事務的にはこれの実現を目指して努力しておりますが、在來は公式の妥結といいますか、予算編成に當つて毎年議論を繰り返しておりますけれども、まだ政府としてはそこまで決定をしていない。運輸省としてはこれを希望して、目下鋭意作業及び検討努力中である、こういう段階でござります。

○松尾委員 その点はわかりました
が、今回の五ヵ年計画に工事その他をあげていらっしゃるように実施ができるかどうかということも、ちょっと私は不安に思つておるのであります。というのは、今のお話から引き続きまして、この旧債の支払いの期間がやがて来るであろうといふものに、三十二年度に三百十億円、三十五年度に四百三十五億円あると聞いております。利子が国鉄の運営に相当のガソリになるところを持つてきて、旧債の償還期が近づいている、こういうような時期に当つて運賃改正をやっても、実際の新しい再建の工事ができなくて、そちの方に使われてしまつたのでは何もならない、こういうような考え方を持つわけですが、この点はどういうふうに御整理なさる見通しを持つていらっしゃるか。
○櫻田政府委員 そういう長期負債の利子に関しては、先ほど御説明いたしました通り、これは年々の原価として経費の中に織り込んでございまして、十分御心配、御懸念のないよう¹ 支弁できるようになつております。それからもう一つの元本の返還につきましては、借入金等返還として、計画数字をあげておりますが、さつき申しました一般政府債については、今回も、法律の改正が目下国会で御審議中であります、年々五億ずつくらい返せます、それからその他についても約六百億足らず、五百何億になりますが、これについても二十億程度のものは返せます、これらは大体現在の状況が推移いたしますれば、一部は借りかえをいたしまして、一部はこれが償還可能

○松尾委員 引き続いて資金の問題な
りましたからちよいと伺いますが、予
算説明を見ますと、ことしは損益勘定部
から八百二十八億円を受け入れて、そ
の資金運用部から八十億円を、そろ
て鉄道債券発行二百三十五億円、工事
費にそのうちの千六十九億円を回すと
書いてあります。その二百三十五億
円という外部資金、国鉄債券といふもの
のは、今日の経済がいいから消化でき
ると政府はおっしゃるのでしょうが、
こういったような比率の悪いものが市
中で消化できるという御自信があつた
であるかどうか、もしこれが実施でき
ないとすると工事に差しつかえるし、
わかれだけあって、実績は現われない
と思いますが、いかがですか。

ては十分可能でございます。この点については金融界その他の御意見等もども聴取をいたしましたけれども、これの消化は十分できると存じます。

○松尾委員 どうも政府答弁としては消化ができないでは話が始まりませぬから、そういう結果にならうかと思ふまでの、その点実施をしてからの時まで、またこれがうまくいかなかつたときに質問させていただくことにいたします。

次にお尋ねいたしたいのは、経営調査会の方では運賃値上げ賛成の答申をいたしておりますけれども、政府部内も大体の行政管理局ですか、あそこでは大体現状におきましては、国鉄運賃は値上げをしないで内容をよくしていくけるという言葉を吐いておるよう記憶をしております。それからもう一つ国鉄の組合も運賃値上げには反対をしております。考えますと、この三者といふのは、私のようにたゞ汽車へ乗るということだけでなしに、専門家的存在なのです。この専門家的存在の人の三者のうち二者が反対をし、経営調査会だけが運賃値上げに賛成の答申をしておるという格好なのですが、結局考えてみると、どこに問題があるかと申しますと、何といっても資産評価の問題だらうと思うのです。これによつて運賃値上げしなくてもよい、あるいはするという線がしかれるのだと思うのです。聞くところによりますと三十年度のときに時価評価をしたのが、ばかに高く抑えられているのじゃないかといふような問題があるのであるのではないかと想ふ。昨日局長は、時価評価は高くしなけれども、耐用年数を民間よりも延ばしてあるからとんとんになつてゐるのだと存じます。

というお話をなさいましたけれど、この点におきまして、いわゆる償却積立の額が高くなるので、運賃値上げにまで波及するのだと思ひますけれど、私たちの考へでは、この線が非常に高く抑えられてるので、むしろもっと低い方がいいのではないか、こういうふうに考えます。本来でしたら昭和二十八年の一月一日の物価ペースでもつて第三次再評価をやなくてはならないのを三十年になされたといふけれど、この間のペースの違い、並びにどのくらいの差額があるか、こうしたことを一つお聞かせ願うと同時に、あまり減価償却の線が高いのじゃないか、これを低くすれば運賃値上げをしなくともよろしいという考え方を私は持っておりますので、この点をもう一度御説明願いたいと思います。

なら商品の生産コストで価格をきめ、す場合に、減価償却をフルに見るか輸に見るか、こういうことはいろいろ経済界の実情で考へ得るところであります。経営調査会の当時におきましても、この減価償却を運賃原価としてどう見るかということは深く御議論あつたところであります。当時においては、一応中居先生も御指摘になつて、よう數字で原価を見たらどうかと御議論もありましたが、國鉄といふ公共企業体の場合にどう減価償却をするべきか。これをかりに金額を認めよいで一部を認めるという結果はどううことになつて参るかと申しますと、國民の資産である公共企業体の資産が将来において維持できない。その不具合は赤となつて累積して参る。そのことは公共企業体における原価として当然であるかどうか。一種のタコと申しますか、自分で自分の手足を食う結果になるのではないか。これが累積してなるのでないか。これが累積してなると、かえつて國民に甚大な悪い影響を与えて被害をこうむらせる場合も予想できます。従つて私どもとしては、この資産の実体を維持すべく、昨日御説明いたしました三十年四月ベースのいわゆる時価評価ベースによつたのでありますて、これを第三次評価ベースによらない理由はこういうところにあるであります。

億、こういう数字になるわけでありますが、その中には、その後の取得いたしました資産については、その価額において経年減価でやつておるわけあります。

減価償却の経年耐用年数の問題であります。この耐用年数についてこれをどう考えるか。これがまた民間企業でございますると、法人税法その他から一つの耐用年数表がございまするが、これをそのまま公共企業体のときに適用すべきかどうか、これが各方面で非常に御議論頗った点であります。が、一応公共企業体で必要最小限度の資産維持をいたしまするには、工作物におきましても、土工関係、隧道関係についてもある程度考え方をし、その他いろいろな点もござりまするのを——これは個々のものによってこまかく耐用年数表が出ておりますが、あまりくどくどしくなるので省略して御説明いたしておりますが、民間に比べますと、一割くらい積上算の結果として延びた結果になっておりますけれども、そういうことでこれをいわゆる時価評価の耐用年数延長でやつたわけであります。

これをかりに第三次評価でやつたら減価償却費がどのくらいになるかという御質問でございますが、かりに第三次再評価ベースで耐用年数を民間並みでいたしますると、あまり大きな数字の違いは出て参りません。法人税法の耐用年数を用いますと大体同じ数字に近い数字が出て参ります。従つてこれを民間並みの耐用年数でなしに新しい時価評価ベースでやれば年数が一割くらい延びております。しかし考え方といたしましては、第三次再評価ベース

でやつてなおかつ法人税法の年数を延ばすということは理論的に矛盾がございまして、第三次評価ベースといふのは、耐用年数もそれとあわせて目合つたもので考えられているわけになりますから、第三次評価ベースでありますならば、耐用年数は法人税法の耐用年数でやらなければならない、私どもはかように考えておるわけでございます。

○石井説明員 御質問が非常に広い御質問で、お答えも抽象的なお答えになつて恐縮でございますが、委託業務と申しますか、私どもの方で当然やらなければならぬもの、私どもの責任においてやるべき仕事を民間の業者に委託している例は、貨物の積みおろしその他多々ござります。これらは主として、何と申しますか労務的な仕事でございまして、いわゆる国鉄の職員がこれを行ひます場合には、経費の關係、ことに季節的な波動というようなものに対応して適切な手が打てない、あるいは単純労務でございまして、昇進というようなことを考えない労務体制をとつていかなければ、非常に経費が年々重なるというふうなこと等を勘案いたしまして、これを直営でやる場合と比較してはるかに有利であるという観点に立つものを、委託業務に切りかえておるわけでございます。ただこの委託業務につきましては、契約単価その他のにつきまして積算方法その他に疑問があるという点で、会計検査院等から御指摘を受けるとともに若干はござります。これらにつきましては、御指摘の趣旨をよく検討いたしまして、改善を重ねて参ってきておるわけでござります。また工事費につきましては、これは御承知の通り非常にたくさん各種の工事を行なっておりますので、全部が全部非常に精細な積算で、間違いない工事単価でやっているといふとも申し上げかねるのでございますが、しかしながら私どもとしては、この点につきましては過去数年来いろいろと国会等においても御注意をいただき

いておりまして、私どもも今度のようないいな場合、国民の御負担を増してまでいろいろと輸送力の增强の設備もしなければならないというような場合には、この点に非常な努力をしなければならないことを痛感しております。昨年は御承知のように、各界の専門家を御委嘱申し上げて、国鉄の中に請負業者指名審議会あるいは積算基準委員会といふような各種の委員会を設けて御検討を願いまして、その成果も、昨年の十月ごろだったかと思いますが、まとまりましたので、これを実施に移すべく、ただいま逐次やつております。なお契約につきましても、部内におきまして牽制組織を設ける、あるいは部内監察を強化するという手も講じております。おいて、御趣旨に沿うように努力いたすつもりでございます。

いろいろ恩恵があるのじゃないかと思うのですけれども、千六十九億円の工事費を完全に消化し、そしてそれが見ましても、監査委員の方から見ましても適正妥当な価格で委託がさせられ、外注へ出せる御自信がおありになるかどうかお伺いしたい。

○石井説明員 確かに工事経費が相当増額いたしておりますので、これを適正な方法でもって消化して、しかも目下輸送力増強の急務に迫られております事態を開拓するためには、なみなみならぬ努力が要ることはおっしゃる通りでございます。しかしながら私どもも、昨年大体予算の編成後、政府において御決定願いましたときから今日まで、その準備に懸命の努力を傾けております。従いましてこれを十分消化する自信のあることを申し上げますし、またこれを適正に消化することについては、国鉄全体一致いたしまして、御趣旨に沿うように万全の努力を傾倒する決意であることを申し上げて、御了承いただきたいと思います。

○松尾委員 時間もありませんので、この点について深く質問をいたしたいのですが、まだ同僚の井岡氏も待ちかまえておりますから、その点は井岡さんに譲ることにして、私は今度は収入を多くはかるということ、これは小さない面だからといってお笑いにならないで、一つはじめにお聞きを願いたいと思ひます。

國鉄はまだ他面において収入をふやすことができるのじゃないか、こういう点から一つ御質問をいたします。今國鉄が所有している土地とか建物、こういったものの賃貸の問題を一つお尋ねしたいわけです。いわゆる

鐵道弘濟会を初め、各種団体との契約

お伺いしたい。
鐵道部議會を初め、各種團體との契約を根本的に改正して、これによつて國考えがあるかどうか、この点について

○石井説明員 雑収入の増加につきましてはお言葉の通り、国鉄財政に幾分とも寄与するためにできるだけの努力を重ねて参ったのでございます。この点につきましては私どもいたしましては、はなはだ泣き言を申し上げて恐縮でございますが、過去数年来運賃の値上げというようなことを、今日のような法案として国会の御審議をいたしました。今までには至っておりませんが、予算折衝の過程その他においてはたびたびお願ひ申し上げたのでございます。

これにももちろん輸送力が強といふ事で、あございましてお願い申し上げたのでございますが、結局いろいろの御事情でお認め願えなかつた。その際におきましていつも私どもには、この努力を傾倒しろという強い御指示がございまして、毎年々々この雑収入の増加に努力を重ねて参つたのでございまして、その成果も相当上つております。

昭和二十四年以降の雑収入は、昭和二十四年を一〇〇といたしますと、土地物件賃付料では三十年度は五五〇、広告料も五五〇、構内営業料は七〇〇と、いうふうに、これは料率も上げまた量も増してそういうふうになつております。そういうわけで懸命の努力を重ねておりますが、なお明年度におきましては広告料金、構内営業料金については精細に検討いたしまして、特段の增收をかかるために、目下料率の改正を検討いたしておりますが、四月一日から実施にいたす予定にいたしております。

次第でございます。

○松尾委員 それは一つ民間のいわゆる料金、家賃なんかと非常なかけ離れたものにならないようにしていただきたい。一方に公共性、また一方に採算次第でございます。

制という二枚看板ですから、その点大へんにむづかしいと思うのですけれども、独立採算制を貫く意味において、そういうた各種団体には少くとも民間と同じ標準で賃貸を行なつていいの

じやないかとさうふうに考へてあります。大体全國に広く網を張つてゐる弘済会、こういったようなもののはどんなふうな比率で貸しているか。これの起りは、聞いてみますとなるほどなかなかいい趣旨でやつてゐるにもかかわらず、最近は営利化して大企業化している。これがもう國民の名義で用賃を

招いているわけなんです。たとえば一つこういうことを石井さんにお話しておきますが、決算委員会でも問題になつたのですけれども、鉄友会が新橋のあすこを五十万円で借りていた。ところが今度失敗したから京浜デパートに貸したときには、家賃は二百五十五万

円、権利金は三千万円取ったとか四千
万円取った、こういうような話であり
ます。ところがたまたまこれが国会で
問題になりますと、国鉄は直接に契約
したとおっしゃるけれども、百万円
だったそうじゃありませんか。三井が
査定すると月二百五十万円の家賃が妥
当だというふうに言っているとさえ聞
いている。これは民間から比べるとど
うもすこく安い。その安いのはどうい
うわけかといつて聞けば、国鉄の事情
によつてはいつ何どきでもどいてもら
えるという契約が結んであるからとい
うのですけれども、あれだけの大きな

施設をし、営業をしているものはなか

施設をし、営業をしているものはなかなかどのくらいのものです。ガード下の小さな十五坪や二十坪のところでしたら、ちょっととどいてくれで済むかもしれません、が、あれだけの営業をやっていいる

ところをどかせる力が国鉄においてになつて、そういう契約を結んでいるのかどうかということをお尋ねしたい。

と同時に、こういう例もあるのですから、民間とあまりかけ離れたような査定もござります。

定をしないで、全国に網を張っていてる各種団体に使用料を払わせたら、相当の金額が增收になるのではないか。あるいは一般が又貸しをして権利金を取っているなら、独立採算制という建前からいって、取れるならば国鉄が権利金をお取りになつたらしい。間にあって中止者ばかりで、もともと

ノーで仕事があるのにしているところとは、許すべからざることだと私は思
います。この点お伺いしたい。

○石井説明員 いろいろのお話をござ
いましたが、土地物件の貯付料金の算
定につきまして、民間と著しく価格を
失しているのではないかというお話を
ございますが、その点につきまして

は、御承知の通り昭和二十九年にいろいろ問題がございましたので、二十九年に土地物件建物評価委員会といふのを東京と大阪に設けまして、ガード下などにつきましては、これらの評価委員会——これは専門家、特に委員長には、東京の場合でありますと鈴木監査役で、しかも私ども承わりますと、この方面の非常なエキスパートだそうでございますが、そういう方々を御委嘱いたしまして、妥当な御答申をいただきましたものによつて査定をいたしました料金を取ることにいたしたのであります。その結果といたしまして、

非常な値上りができたために、かえつ

非常な値上がりができたために、かえつて居住されておる方々から不払い同盟等いろいろの抵抗にあって、これまた多少難波をいたしておることは御承知かと思うのでござります。

また鉄友会の例がございましたが、
鉄友会につきましては、私ども承知いたしております限りでは、百八十万円
の家賃でございますが、これを今度國
鉄が直接契約する場合に百万円という

ようなお話がござります。直接契約は四月からと一件事情で、まだその点はつきりきまつてはおらないのでござります。ただお考え願いたいのは、そういうふうに直接契約になりますと、直接契約をなさった方が施設物の償却費なり、あるいは公租公課というふう

なものをお預けになる。その分はやはり差し引いて計算しなければならないので、内容的には異なつておると思いますので、百八十万円イコール百万円というお考えは、これは少し無理かと存じております。

なお弘済会について特別の料金的な措置をしておるのではないかという御

○松尾貞員 そんなに安く貸すならば、一つどかしていただいて私も借りようかと思います。

それではもう一つお伺いしたいのです。ですが、八重洲口の鉄道会館なんですが、あそこに名店街、ターミナルが趣旨の御質問かとも思ひます。確かに過去におきましては、弘済会の使命にかんがみまして、他の一般民業者と違った料率を適用しておりました。が、これも昨年度から改めまして、一般的の業者と何ら異なるところのない料率の使用料を徴収しておる次第でござります。

あるのですが、趣旨としましては、あ

あるのですが、趣旨としましては、あそこには大体旅行者に関係のあるものを入れると、いうのが普通だと思うのです。ところが、あそこをぶらぶら歩いてみると、全然旅行者に関係のな

い、すなわちからかとがちり紙とか、そういうもののを売っているものとは、関係のない駅券証券なんかに大きなところを貸しているのですが、これは旅行者と一体どういう関係があるのか、

また野村証券からどのくらい家賃をお取りになっているのか、この点を一つお聞かせ願いたい。

すが本年度にいたしますと約七千円程度の地代を取っております。ただこれに対しましては、鉄道会館がこれを分割して各店舗に貸し付けております。その家賃については私ども詳しいことは承知いたしておりませんが、野村証券が入りまして広い面積をとつておりますことは私ども日常見て

おりまして、必ずしも旅行者の利便と
いう点から見れば適當ではないといふ
御批判もごもっともだと思います。し
かしながら今すぐこれを措置するとい
うことにはいかない実情にあるかと
思っております。

○松尾委員 鉄道会館にお貸しする場
合に、そういったこまかい制約という
ようなものは全然なかつたわけです
ね。そうして貸し付けるのは鉄道会館
の方の自由にまかせるという立場に
なつておるから、すぐさまどかせると
いうわけには参らない、こういうふう
に了解してよろしくどうぞいますか。

であろうことを私たちは予測ができるのです。特に時間外手当で、昨年度に比較いたしましてかなり大幅な金額を計上されています。しかもこの金額を計上いたしたのは、先日の瀬野委員の御質問に、当局は超過勤務手当等のことが考えられる。工事を施行するには、いわゆる人員が増加をされておらないのでありますから、当然現在人員でやらなければいけない。そうなつて参りますと、いわゆる超過勤務をさせなければならぬ、こういうように小林官務は答弁をされておるわけです。従つてこの千六十九億の工事を行うに当つては十分自信を持つておる、こういうように言われるわけですが、私はその自信といふものはかなり大きな自信であり、しかもそのためになり国鉄の工事その他に手直しをするということになつては、これが運賃値上げの一一番大きな理由である限り、私は国民に対して申しわけないじゃないか、こういうふうに思うわけです。この点どういうふうにお考えになつておりますか一つお聞かせ願いたい。

において私どもは十分やれると思つておりますし、それから超過勤務手当につきましては、三十二年度予定額といたしましては百二十億七千万円ばかりを見込んでおりますので、これにおいてそういう点は十分消化できる、こゝう思います。ただ具体的の、しからばどういう手配をいたすかというような点につきましては、これが施設^着に当る国有鉄道の方から一つ説明させていただきた」と思ひます。

○小倉説明員 仰せの通り工事費が平
年度から見ますと、大体倍になつてお

○井岡委員 副総裁は、工事局長を呼んで、十分訓示をされて手抜かりのないようややつてもらいたい、こういう訓示をしてみたい。現場の諸君に聞いてみますと、これは上の方はそういうふうに簡単に引き受けてくれるけれども、現実にはわれわれが工事の監督者をやらなければいけない。しかもたとえばこちらで、たとえばの話ですよ。ですから、そういうことがありませんと、こういうふうにお答えにならないようにお願いいたしたいと思います。東北線の工事の監督をやっていました。ところが藤沢の方でこれまた工事をやらなければいけない。こういうふうに二つも三つもかけ持ちをすることが必要だという方に回らなければならぬ、こう言っている。ところが御承知のようにこの建設工事、鉄道工事というものは、非常に手を抜こうと思えば抜ける工事なんですね。そこからくる手直しが、そういうものが、これは非常に大きいのです。これは各民間会社にいたしましたとしても、都市電においても、このごろ非常に請負業者にやらしておりますが、その結果といふものは必ず手直しをしなければいかぬ。手直ししないまでも、たとえば命数が、平均にして五年なり八年なりといふものが命数である場合、これが二割ないし三割前に早くいたんでいつておるということだけは事実なんです。こういう点から考へてみると、かなりこれは無理な工事をやらなければいかぬのじゃないか、こ

う思います。それから今設計の方の強化をやると言つておられます、設計度は私は計画を見ておりませんけれども、実際工事をやつていくというよりも、なかなかそう簡単にいくものじゃないと思うのです。従つてその第一年置くために、デスクの方からすぐい上げるとか、あるいは工事事務所の設計の諸君を集めるとかいうことになつてくると、そこから来る手薄というものがでてくる。そういうように考えて参りますと、この千六十九億という工事費といふものは、私は非常に危険だと思います。この点はどうですか。

○井岡委

いたしまして、一千万円以上の工事は全部本省で見ておりましたが、今回はそういう事務の簡素化をはかるために三千円以下は、これを局に回すというふうになりますて、局で設計したものは從来本省に回って、設計の打ち合せのために相当な時日がかかるためにはないだけの範囲で、業務の簡素化をするというようなことを計画いたしましたものを、そういう点が省けるというふうなことで、実際に支障が起らなかったが、工事の遂行については万誤まりを生じないという結論に達しました。なお工事の監督につきましては、本社の監察局の工事関係のものを強化して、現場に誤まりのないようにチェックしていくというような方法も講じた次第でございます。こういう点を踏み合せて、工事は万端なく遂行できるという確信のもとに立ったものでございます。

の職員の方々に対しても疑惑の目をもつて見ることは差し控えますが、今まで

での決算の報告等をしさいに検討して参りますと、えてして現場の方々が、

○井岡委員 私はこの点については、ただいまの御答弁だけはどうしてもこの予算の面から見て了解ができない。こういうような方法をとつておりま

○宮澤國務大臣 今日まではしております
ません。
○井岡委員 今日まではしております
んということですが、ではこの場合は
どういう場合をさすのですか、この点
をお伺いいたします。

見だらうと思ひますが、国鉄自体は今業体として、そして国鉄自体も御承知の通り増収があるよう、經濟拡大の全体の潤いはやはり受けていいておるわけです。従つて政府の資金も決して私の言う意見の方が適当で正しいので、あなたのお考への方が間違つてゐるという意味ではありませんけれども、このたびの予算の計画では、もとより重点的に政府の財政投融資が直接に産業の拡大に役立つとともに、力のない方面へ注いで、國鉄は運賃の値上げ

やつて いるのだ、 どう い うよ ろに 言
れ て お りま すが、 一 面 公共企 業 なん て
す。 す で か ら も つと 値 上 げを し ても も
い た い。 国鉄当 局は、 この 間 中居 さ
の 質問、 つま り 一割八分 の 予定で あ
た が、 一割三分 に や られ たら こ れ が 連
正 な 連 費 か、 こ う 言 つて 質問 し た の
対 し て、 国鉄当 局は、 こ れ は 適正 な 連
費 と は考 え ら な い、 わ れ わ れ と し て
は 一割八分 を や つて い た だ き た か つ
の だ が、 政府 の 方針 で 抱え ら た の
だ、 こ う 言 つて お ら れる。 こ れ は 公共
企 業 の、 こ の 公共 と い う立 場 か らそ こ
い う こ と を さ れた の だ う と 思 う。 こ
う い う こ な つて 参り ますと、 こ

がれそり共のたゞ運に過つんぢやね

○小倉説明員 そういう点につきましては、

計検査院の指摘事項もございまして、そのつど注意をいたしております

が、今回は工事費が倍になつたので、特に厳重にいたさなければならぬといふ点は、先生の仰せの通りだと思いま

して、私どもこの予算原案を作りましたときから、そういう点を深く反省して参つたつもりでござります。したがつて

で参ったばかりでまだ少しがたるそれで
そういう点につきましては特に工事局
長たゞ、今回の工事につきましては一般

の批判が鋭いことでもあるし、従来鉄道がいろいろ会計検査院からも指摘を受けておるから、特にそういう点は注

意しなければならぬということを再三申しましたと同時に、先ほどもちょっと二回、二等車の吉

と申し上げましたか。工事段併の監査員制度を強化いたしまして、できるだけ現場を回って契約についての違法、不當があるかどうか、あるいはでき上

○井岡委員 私はこの点については、ただいまの御答弁だけではどうしてもこの予算の面から見て了解ができないのです。と申しますことは、なるほど監察制度を設けられておやりになることもけつこうですが、いわゆる倍から工事をされたのに、一人の人員もふやさないでこれをやろうとしても、現実にはできない。小林常務はなんだんやつていつておると、そこからくる冗員が出てくるから、電化をやつたりいろいろやつたらそれで冗員が出てくるから、その冗員を回すのだと、こうこの間答弁されておりましたが、これはできてから話でありまして、これから作るのです。これから作るのですから、ただいま言われたような点だけではどうしても了解できない。従つてこの点は私は保留をいたしておきます。なおこの間も要求しました五カ年計画の全部が出て参りますと、これによつてもう一度お尋ねをいたしたいと思います。

○宮澤國務大臣 今日まではしておりますが、ございません。

○井岡委員 今日まではしておりません。
んということですが、ではこの場合はどういう場合をさすのですか、この点をお伺いいたします。

○宮澤國務大臣 それは国鉄自体の経営と政府の財政状態と見合つて、どうしてもそういう必要が起つたときにはやる。どういう場合にという、通常の経営のときではない。当然非常な大きさの事故でも起ればそういう必要も生じます。ましょが、普通の経営のときには今までやっていない。何か二十六年に四十億とか出しただけだそうです。

○井岡委員 通常の経営の場合でないとき、こういうことです、ことしの工事計画等を見てみると、私はおそらくこれは通常の場合でないとと思うのです。五ヵ年計画によつて国鉄のほとんどを電化し、そして新しく新幹線計画を敷いていく、こういう案なんだ。これは非常な場合だと思うのです。こういう場合になぜ適用されないので、しかも政府は、本年は二千億に及ぶ自然増収があるといわれておる。このときこそ私はこの項を適用されて、そうして国鉄の財政の健全化をはかると同時に、国民经济に貢献されることが必要でないかと思う。この点はどうですか。

○宮澤國務大臣 お話を点は一つの御意見で、なるほどそういう道をとる方法もないというわけではないと思います。しかし現在の二千億の自然増収がありまして、御承知の通り減税と他の仕事の方へ振り向けたわけです。それを国鉄の方へ振り向けて運賃値上げをやめたらいいじゃないかという御意

見だらうと思ひますが、国鉄 자체は企業体として、そして国鉄 자체も御承知の通り増収があるよう、經濟擴大のための潤いはやはり受けておるわけです。従つて政府の資金も一丸として私の言う意見の方が適當で正しいので、あなたのお考への方が間違つてゐるという意味ではありませんけれども、このたびの予算の計画では、もと重点的に政府の財政投融資が直接に産業の拡大に役立つとともに、力のない方面へ注いで、国鉄は運賃の値上げといふこともあわせて自分の力でこの六千億の計画をやつていける、こういう点から力のあるところにはその力でやってもらう、ないところは一つ助けいくとか投融資でいくとかいう考え方でもとであんぱいしたわけでありますが、これが運賃の値上げということはあって、どうしてもできない事情にある。その上にこの計画はどうしても行わなければならぬというようなときには、今のあなたの考え方も適切に生じてくるわけであります。が、今のところはこのまんばにならば、これでやつていける、しかしこの五ヵ年計画のうちに何か不測の、非常に重大な支障が起つて、政府の資金でなければいかぬというときがくれば、そのときには考えなければならぬ問題だらうと思うのであります。

やつてはいるのだ、とういうように言
れておりますが、一面公共企業なんであ
ります。ですからもつと値上げをしてもよ
い。国鉄当局は、この間中居さ
ない。国鉄当局は、これは適正な運
賃か、つまり一割八分の予定であ
る。ですが、割三分にやられたらこれが
正な運賃か、こううつて質問したの
対して、国鉄当局は、これは適正な運
賃とは考えられない、われわれとして
は一割八分をやっていただきたかった
のだが、政府の方針で押えられたので
だ、こううつておられる。これは公共
企業の、この公共という立場からそ
ういうことをされたのだろうと思う。
ういうようになつて参りますと、こと
は企業としてよりは公共ということば
非常に大きなウエートを持つておる。
午前中の答弁からしてもそくなつて
る。同時に、先ほど松尾委員が御質問
をされた、いわゆる国鉄を敷いたたら
ずもうかるということはないじゃない
か、こういう点から考えても、これぞ
た公共という立場をとつておる。そし
ておるためにこそ私は五条の2のこの項
が設けてあるのだと思うのです。なる
ほど大臣の言われるよう、非常にひ
落が活況を呈して、国鉄は恩恵を受け
ておることは、これは間違いありません
。けれども国鉄を敷くことによつて
さらに経済の発展への道が開けるのでは
ないか、こう私は思うのです。從
てなぜこういう立場でこれを適用さざ
なかつたか、もう一度お伺いしたいと
思ひます。

おでこをくわう。これ。ここで重の經る頃うまい必向い。がれそり共のたて運に廻つんうでわ

本の今日の実情では減税に向けるとか、社会保障に向けるとかいうことを先にすべきだ、まだ今の段階ではそう考えますけれども、その上に財政的な余裕がまたできて、国鉄の方は、一方運賃もしくはその他の借入金だけによつてこれをやつしていくことは——経営の自己資金も出ますが、それだけでやつしていくことは非常に困難だけれども、やはり延ばしていくなければならぬというような実情が出てくれば、今あなたのお話のように、勢いこれはそういうかざるを得ないと思ひますが、今日の段階ではこういう方法でいくことが、経済全体の均衡をとつて進めていくという上からも、私は常識的な考え方ではないか、こう思つておる次第であります。

鉄の今の輸送力の増強だとか近代化だとか、あるいは荒廃しておる施設の復旧だとか、そうしたことはどうしてやらなければならぬ。それには一千億の金が要る。これはどうしてもやらなければならぬと思ひます。しかし今度の政府の案を見ますと、その前に検討すべき幾多の条件があるにもかかわらず、簡単にこれを運賃値上げに持つてしまっておる。たとえばこの出された資料を見ても、政府が資金運用の方からたくさん認めんどうを見るに加へ、こういいますと、昨年は資金運用部から出でる金が五十五億、ことしは八十億、二十五億ふえておる。鉄道債券の公募の方は二十五億減らしておるから、これでとんとん。そうしますと利用債の方で十億が二十億、たった十億しかふえていないという実情です。それ以外はすべて運賃にしわ寄せをしておる、ほとんど運賃についておれる、こういうことだと思うのです。それで、これは宮澤運輸大臣もずっと引き継いでおられることだと思ひますけれども、国会においてこういう論議がされているのは今が初めてじゃないです。ずっと前から国鉄の問題は論議されております。たとえば借入金の問題等を見ましても、今速記録を持つてきましたのですが、昨年の二月二十二日の速記録の大臣の答弁を見ますと、こういうふう答弁をしておりますね。「公社に移行する際の五百三十数億円の借入金をそのまま借入金で背負つてきている」ことの方が適当な措置ではないか、ここのくらいの借入金というものは、性質からいって出資に切りかえるといふういう私の質問に対して、大臣は「御指摘になつたように、国鉄の資産を九

十億近くでやつておることは、どうしても常識にも事実にも合わぬのですから、これはなるべく早く、できれば今年度中に是正する方向に進めたい、お説の点は私は全く同感でございます。こう言っておられる。私は委員会において大臣が御答弁なさることは、そつくり信用したいのです。責任ある政府の立場、責任ある大臣の立場で……。私は当然大臣は、今年度中にも是正するという決意を表明されたので、今度の予算の中では、少くとも出資金にはものとの公社移行前のお金くらいは出資に切りかえるという方策がとられて妥当ではないか、これはそろばん玉の問題ではなく、政府の責任の問題だと思うのです。そういう点でこれらの経緯をもつと詳しく述べてお伺いをしたいと思うわけなのです。それからまだたとえてみればこういう法律もあります。帝都高速度交通營團法という法律がありますね。この法律が昭和十六年三月に出ておりますが、それから、当時国有鉄道でありますましたが、ずっと出資をしているわけです。途中評価がえもしまして、今日では相当な金額になつてきていると思うのです。ことしの予算書を見ても、やはり三億円ですか、昨年の二億円プラス一億円で三億円の出資がされている。帝都高速度交通營團法、これは地下鉄だと思いますが、地下鉄が必要だということを認めますが、公共企業体である国鉄がその中から出資をしていくという形で一般会計から出すということも、これは筋が通つて、検討されてもいいと思うのです。

そういう点について何ら検討されない、検討されたかもしれませんがない、検討されたかもしませんが、昨年の予算も何も、こういう点がずっと追及されて、善処をします。今年度中にも是正されると責任ある臣の答弁がありながら、依然としてこの点は全然正されていない、これが少しあ考えをいただかなければならぬと思いますが、私はきょう実は自分の質問の番でありませんので、閣内にした質問ですけれども、この二つの方について、一つ大臣に御答弁をいただきたいと思います。

建設線については、これは私どもも専務的にはしかるべきやえんがあると申いますが、当委員会の御指導もござりまするし、建設審議会の御建議もござりまするので、この点は実はよく御承知の通り、もう数年にわたって折衝しております。なお帝都高速度交通の通団の出資の問題でございますが、これら、今年度も再び資金運用部資金の借り入れというような財源的措置に相なっております。なお帝都高速度交通営団は国鉄と東京都の出資においておりままでによく御承知の通りに、現在地下鉄の促進を怠いでおるわけではございませんが、この法律の建前で、この帝都高速度交通営団は国鉄と東京都の出資においてのみまかうという建前になつておりますて、その他の出資はできないことになっております特殊な公法人でございまして、これは東京の主要な都市交通難を緩和するために、現在地下鉄の促進を怠いでおるわけではございませんが、この点については、これも下平先生の御指摘のように、こういったものに政府直接の出資でいくべきではないかと意見もござります。また反面においてこの東京の交通の事情は、御承知の通りにその半数くらいは国有鉄道の力によって通勤輸送を解決しておるわけでございます。これに地方から入り込みまする私鉄あるいは都内の都電、バスによって補う以外に、都内の主要なる輸送の根幹は地下鉄でございます。従いましてこの地下鉄輸送といふものは、国鉄の時に国鉄電車を中心とする通勤輸送と見合つて参るわけで、この間の調整をはかる。従つて国鉄の輸送量と地下鉄の輸送量とその間の旅客相互の調整ということについては、非常に大きな関連がある。従つてここに重大な帝都の通勤通学輸送の半分く

らの役割をなっている国鉄としても、この公共企業体が他の特殊法人の公共企業体である営団とのコネクションを考える、こういふ理屈も相立つわけでありまして、その方の理屈によつて国鉄と東京都のみが出資し得ることになります。従いまして御指摘の諸点は十二分に検討を加えました結果、この予算になつて現われて参つた頗つております、そういういきさつでござります。なお今下平先生も御指摘になりました一般の国民の方々もお認め頗つておりますことは、特に今の国鉄が老朽施設が多い、これを早く何とかしろ、さらにまた輸送力が不足しており、どうしても早急に、経済の伸展に見合う輸送力拡充あるいは近代化等を行わなければならぬ。それに対しても今までの国鉄では財政的にもやはり余力がない、この点までは皆さんすべて明白なこととして、御了解、御了承を賜つておると思うのであります。問題は、ではこの資金をどうするかといふところに来つておるわけです。私どもが考えましたのは、これを一部は外部資金——外部資金というのではなく大体輸送力拡充で採算に乘りますよう企画しました事業的には、これは金利に見合いましても事業的に見ても、外部資金でまかなえるものである、またなかなかべきものだ。その外部資金は昨年度が御指摘のように三百五億、本年度が三百十五億で、十億しかふえてないぢやないか、こういうことでございまます。飛躍的にふやして参りました、従

いましてそのあとを追つておりますので、対前年度では十億ぐらいしかふえておりませんが、通常の今までの姿が見ますと、相当外部資金にも依存しておる量は高いのであります。なおこれは一般的の財政投融資あるいは金融政策とも関連いたしますので、大蔵省とも協議の上、諸般の事情からここに押えたのであります。これで一部の、これは前回御説明いたしましたような経費に対しましては、これは生きるために見合うものは与うべきであります。これを借入金に依存するということは、企業の経営から非常に不健全です。これを借入金に依存するといつては、百数十億の内訳につきましては、実は私資料なしに申し上げまして失礼をいたしましたので、今資料を取り寄せました。従いまして、これが将来累積すればまた再び財政の危機になりますので、今回の運賃値上げの機会には、これは一割三分程度の値上げにとどめたわけではありません。従いまして彼此勘案いたしましたと記憶しております。資料が参りましてから正確にお答えいたしたいと思ひます。

○宮澤國務大臣 大体今政府委員からお答えしたように、私も申し上げるよりないのであります。私は、利子の点について、櫻田さん、あなたの御見解が数字的にもだいぶ違つております。たとえみれば、今までの五百数十億の借金は経営の損失の補てんだと、こういうものを出資に繰りかえることがおかしいと言いますけれども、経営の損失に一体どのくらい違つておるのでですか。それは櫻田さん、うそを言つちやだめですよ。私の方で、それでは申し上げましようか。

○櫻田政府委員 ただいま御指摘の五百数十億の内訳につきましては、実は私資料なしに申し上げまして失礼をいたしましたので、今資料を取り寄せました。従いまして、これが将来累積すればまた再び財政の危機になりますので、今回の運賃値上げの機会には、これは一割三分程度の値上げにとどめたわけではありません。従いまして彼此勘案いたしましたと記憶しております。資料が参りましてから正確にお答えいたしたいと思ひます。

○下平委員 もう二、三點でやめます。それで大臣と櫻田さんに一言お願ひしたいのですが、ことしはこの予算を見ますと借入金等の返済、これが昨年の二十四億から七十五億にふえておるわけですね。五十一億ふえていました。それで私はたとえば旧債の返済を見ておりますと、旧債の返済では昭和二十七年度に一億三千五百萬円、昭和二十八年度に二万五千円これが從来の古い借金の返済をされております。それでこの内容は、ことしはどういうわけで七十五億というようふえたわけですか。この間大蔵委員会を通りました法律が延期になりました。この七十五億による損失の補償、これとして五十億二千三百六十幾ら、そのくらいの金額が出ております。それ以外にはほとんど出ていないわけであります。完全なる赤字補償とか損失補償という意味ではそのくらいしか金額が出ていないようであります。私の方でこれは間違つておれば訂正をいたしますが、少くとも櫻田さんが言つた今までの五百数十億というものは、ほんんどが損失補償の形だといふあなたの方の御見解は、これは間違つたと思うのです。これはあなたに質問するより、国鉄の石井さん、どうですか。石井さんの方か

お答えをいただきたいと思います。

○石井説明員 御指名でまことに恐縮であります。私がその方の担当になります。他の部分は、数字はあとで詳しく申し上げますが、資金運用部の点について、櫻田さん、あなたの御見解が数字的にもだいぶ違つております。たとえみれば、二十五回も六億円はふえておりませんが、私もその方の担当に参りません。ただこれは、私の記憶で申し上げてまた間違つておしかりを受けるかも知れませんが、二十一、二年ごろは赤字財政でございまして、相当の補給金を政府から借金をしておったと記憶しております。資料が参りましてから正確にお答えいたしたいと思ひます。

○櫻田政府委員 もう二、三點でやめます。それで大臣と櫻田さんに一言お願ひしたいのですが、ことしはこの予算を見ますと借入金等の返済、これが昨年の二十四億から七十五億にふえておるわけですね。五十一億ふえていました。それで私はたとえば旧債の返済を見ておりますと、旧債の返済では昭和二十七年度に一億三千五百萬円、昭和二十八年度に二万五千円これが從来の古い借金の返済をされております。それでこの内容は、ことしはどういうわけで七十五億というようふえたわけですか。この間大蔵委員会を通りました法律が延期になりました。この七十五億、どうしてこんなにたくさんふえてきたのか、内容を少しお伺いしたいと思います。

○櫻田政府委員 この七十四億の内訳は、今直ちに照会いたしまして正確な数字でお答えいたしますが、このふえたうちには例の三十億ばかり政府が貸しておきましたものを、在來はそれを戻さないことにしておりますのを、

見合うちの一部を二十億ぐらい返す。これで二十五、六億円はふえております。その他の部分は、数字はあとで詳細に申し上げますが、資金運用部なり公債の償還期の来たもの一部の返却、こういうことになると思います。

○下平委員 先ほど櫻田さんからお答えいただきましたが、二十一、二年ごろは赤字財政でございまして、相当の補給金を政府から借金をしておったと記憶しております。資料が参りましてから正確にお答えいたしたいと思ひます。

○櫻田政府委員 この間大蔵委員会で御審議中の法案でこれを五年月賦で返すというので五、六億ばかり、それ以外に五百数十億に

運輸省が出資しなくてはその間の調整等にいか。あるいはまたその間の調整等についても運輸省は、櫻田局長もおられるので、幾らでも運輸省の立場で、何も出資ということと帝都を中心としたところの交通の緩和ないしはその間の調整ということは、おのずから私は別の観点だと思うのです。何も出資をしなくてもできることだとこう思うのですが、これは櫻田さんでなくて、一つ大臣にお伺いをしたいと思います。

○宮澤国務大臣 国鉄から三億円ですか。出資しております。それが適当であるかないか、また交通團を国で直接やってもいいじゃないかというような今の御意見に、実は私はつきり意見を申し上げるだけまだよくわかつてないわけであります。それですからそれらのことはなるほど御意見もありますから、もう少し考え方をさせていただいて、今のところ私に返事をしての意見が立ちませんから、従来のいきさつを局長から申し上げさせます。

○櫻田政府委員 御説明申し上げます。さっきちょっと申し上げました七十四億の返済、数字については後ほど申し上げますが、三十億を五年月賦で五、六億ずつ返す。今大蔵委員会で御審議願っております法律案は、実は四月に三十億払わなければならぬので、それを改正していただいて、五年月賦にしていただきたい。ちょっと説明が不十分でありましたから補足させていただきます。

今 東京都の交通難緩和に関するいろいろな問題、特に帝都高速度交通圏の問題につきましては、これはすでに先生の方がよく御承知だと思います

が、これは例の交通調整法というのに戦前にございましたが、非常に長年月にわたって検討いたしました。それまでは御案内のように、ばらばらに乱立しておつたわけあります。これでは都市交通の緩和ができない、都市交通形態としては適当でないというので、これはおそらく日本でもああいう公共企業体みたいなものの先駆者に近いものでございますが、大統合をやりまして、それでいろいろ東京都の都電の問題、近郊の私鉄の問題にあわせて、都内の地下鉄は一元化する。それには特殊の公法人にするということで踏み出した歴史がございます。それが戦後の形態においてもきわめて適切なものでありますので、先ほど來の論拠で、これは他の資本参加は認めてないのであります。そのために国鉄と東京都だけでやつておるのであります。これを国鉄にしてしまつたらどうか、こういう御議論もまた事実ございます。御承知のように東京都の都政審議会でございまして、この方でも長年検討しておりますが、運輸省も十分腰を入れまして、御案内のように都市交通審議会というものを、法律で運輸省に設置していただきまして、ここずっとやっております。これらが出しております今の答えと申しますのは、将来においては大都市の交通機関の経営形態といふものは、何らかの方法でもつて大統合、一元化と申しますか、特殊なものを作るべきである。これはすでによく御存じの通りに、たとえばロンドン、ニューヨーク、パリその他世界の地下鉄といふものは、大都市にしかございませんけれども、そういうところではある程度の一元化が進んで、進歩した

機構を持つておられます。日本においても種々検討の結果、理想論としては将来となるべきである。しかしそのときにも、世界各国の例もそうでござりますが、今私どものそういう審議会等でいただいております結論も、またわれわれの考えも、いわゆる今日の国有鉄道と一本化すべきであるという議論はまで出ておりません。そうではなくして、むしろ国有鉄道等においても、大都市といえどもその都市内の交通について、これを分離すべきではないかというような意見がかなり多いのでありますし、これを分離して資本参加と申しますか、何らかの経営参加の形で、別企業体、もちろんこれは公共企業体の一種ですが、こういうものでやるべきである。しかし今にこれでやれといつても、これは今の経済事情その他からできるものでない。外国の例なんかは、大体都市交通というものは、金がかかる割に収入が上らない。特に今後入れていく金がペイしない。たとえば地下鉄で申しますと、東京あたりではキロ十四億くらいかかる。しかしキロ当りの収入が一億なんということはちょっとと考えられませんから、その償却と利子だけで参ってしまう。そういうような実情です。経済的な窮屈状況から、ロンドンやニューヨーク、パリ、ベルリン、そういうものが今まででき上っているようであります。東京においても一拳にはこなれは無理である、こういうことできておりますので、ただいまの段階では、私ども官團の形態というものは最も適当なる都市交通難緩和の形態ではないかと思うのであります。そういたしまと、これと国鉄との関係であります

が、これはやはり先ほど申しました関係で、東京都と国鉄の出資による特別な公共企業体という形態を持たしめることが最も適切である。そのため、法律があるからつける、法律がございますれば行政的につけるのであります。が、さらにそういう点も考慮いたしまして、この法律を改正するという意思はないわけでございますので、妥当であると思いまして、今年度も三億の出資をいたしております。これに見合います出資が東京都から出ておるのでございまして、御案内のように、あれは大体出資の十倍までの借入金ができるのであります。その借入金によつて、昨年度の四十何億の工事費を今年度は六十何億に、五割くらいふやして、現在の新宿まで工事しておりますのを、工事速度を上げて交通難緩和にこたえたい、こう思つておる次第でございます。

だうのみにして賛成ばかりいたしますと、何だかおかしく見られる点があるてはいけませんから、私は考えましたことを率直に申し上げるのですが、私は二十四、五年から運輸委員をいたしておりますが、二十五年でありますとか、そのときに国鉄の資産が幾らあるかというと四十億円、しかもそのときに借入金が四十億円だ。それで吸収、合併の形で、その当時の見返り資金といいますか、その金を国鉄が使うといふことが国鉄の原案でありましたが、私ども委員会はこれに絶対反対いたしました、借入金なら了承するが、どうも合併というような形では絶対に了承することができないといって、最後までがんばって借入金になつてはいるはずでありますから、その後これらの問題はどうなつてているかということについてお伺いしたい。国鉄は申すまでもなく大企業体であります。悪い言葉で言えば考柄でもありますから、いろいろやりにくい点と欠点が起ると思いますが、これもまた、形を変えまして民間の会社でやつたならば、かようなことをいたしておつたならば、理屈は抜きにして、もうとうにつぶれていいなければならない。理屈はいろいろに答弁されておりますが、実際問題はそういうことになるのではないか。これはどこに欠陥があるかということを申しますと、たとえば民間の交通会社にいたしましても、一番世間からやがましく言われているような二、三の会社は、まだ労働争議を起したことがない。それることは、何か運営上にいいところがあ

あるからだと思う。國鉄が再三お言葉に
ある通り、りっぱにうまくいってるな
らば、労働争議なんか起つては
はない。私どもは委員会で再三にわ
たって公務員の給与等につきまして
は、いつでも双手をあげて値上げに賛
成している。しかるにこの問題が繰り
返し繰り返し起るということは、国鉄
にその責任があるか、そうでなければ
労働組合に責任がある、また野党であ
る諸君があまりおだてるのに対し、
そういう問題が起つてくるのか、私ど
もは判断に苦しむところがあるのであ
ります。私はいつもすべてを温厚に解
釈しておりますが、ただ民間の交通業
者なんかの例を見ましても、大いにこ
れは研究して改善するところが多々あ
ると思う。これらの点につきまして國
鉄の総裁初め幹部諸公は、一段と改善
の方法をとつていただきたいと思うの
であります。その他こまかいことを言
いませんが、先ほど松尾委員からもお
話がありましたが、ガード下を貸して
いろいろな問題が起つております。そ
の他広告すれば広告料も取つている
し、大きな商店でいえば店先の、駅頭
をデパートに貸したりあるいは商店に
貸したり、少しみつともないようにな
で経済の確立をはかつているにもかか
わらず、それでも利潤がないといふこと
とは、どこか抜け穴があるのじゃない
か、おかしいと思うところが私はたく
さんあると思うのですが、根本
問題についてこれらの点をどういうふ
うにか改善することを考えていた大き
い。それから公務員との関係につき
ましても、公務員の要求もいれて、
りっぱな鉄道の公務員としてその使命
を果していただくよう、事の起らな

○石井説明員　畠山先生が御関係になりました當時昭和二十四、五年のこと、政府の出資金、いわゆる国鉄の導入金はたしか四十九億ありました。それはそれまでのいわゆる国鉄の施設がその当時の価格、戦前の価格でございましたものでございまして、これは積み重ねたものでございました。今日では再評価いたしまして、時価にいたしましたと二兆一千億程度でござりますが、経年減価を差し引きますと現在価格は一兆一千億程度になつておるかと思います。そのうちで公共企業体発足以後の分を差し引いた残りは、政府の出資金増として組み入れて資本整理をするのが当然ではないかと思ひます。それはただいま再評価積立金といふ形で貸借対照表に上つております。それからそのときにつき見返り資金を金額から、百五十億という金が国鉄の方に回ることになりまして、それを出資でやるか借入金でやるかというのをしまして、政府から直接見返り資金を受けてないで、政府が見返り資金を受け取つてそれを国鉄に出資するというふうに法律を改正して四十億追加出資したので、ただいまは八十九億という格好になつて、それを国鉄の資本金の額でございます。

の財政が不如意で、運賃値上げをおこなはなければならぬという理由では、いろいろの角度から検討されなければならない問題だと思います。実は私が考えますには、やはり運賃が現在の物価の趨勢に合わなかつたといふことが、一番大きな原因ではないかと率直に申し上げたいと思います。実は國鉄は石炭、まくら木、レール、車両、セメント、木材というようなら、國鉄で現在の資産を維持し、また列車を運転するに必要ないろいろな資材を購入いたしておりますが、その資材は年間で約一千億円以上に上っております。そのうちで私がただいまあけましたよと、な資材が大部分を占めておるのでござります。ところが石炭は戦前から比較的一千億円以上になつております。それからレール、まくら木、車両は大体四百倍くらいに上つております。そのほかのセメント、鋼材等も、かれこれ三百五十倍以上になつておるのでござりますが、運賃が戦前に比較的いたしまして、旅客貨物の平均が百五十分倍にもなつております。やはり先生がおっしゃいましたように広告料も上げる、貨物輸送産の貨付料金も上げるというようなことで、いろいろ増収もはかつて參りましたが、実はどういでしそれで及ばなかつたのでござります。戦前におきましたように一般的の諸物価が上がり、それに對して運賃が一定に置かれておったのでございますが、ただいま申上げましたように一般の諸物価が上がりましたために、今回多少の運賃の値上

げをお願いすることの余儀なきに至りましたのでございまして、先ほど運賃が五十倍と申し上げましたが、今回は海前に対する百五十倍の一割三分でございますから、まだ現在の諸物価の値上がりにはとうてい及ばないのでございませんが、増収もあり、私ども企業努力を十分尽して何とかやつていただきたい、ふうに考えておる次第でございます。

それから労働問題につきましては、いろいろお話をございましたが、ほかの会社も、鉄はしなくて国鉄だけがするとおおしゃいましたけれど、ほかの地方鉄道でもすいぶん労働争議は聞いておりませんが、かりに労働争議のない会社も、それはあると思います。今後そういう点につきましては私ども深く研究して参りたいと存じております。

○**畠山委員** ただいま副総裁のお話は非常に温厚なお話でありまして、現段のままでいくならばごもつともな御意見であります。が、物価が高くなるとか、物が高くなるということは、これは用物だけの問題でなく、日本全国といえども、世界じゅうの問題であります。して、かようなことはもう考えに入れてあることと想いますから、私は強く申しませんが、結局そこで運賃を値上げするとかなんとかすることは、公務員等にもりつぱに、楽しく、総裁が言つておられたようにもう思ひますから、私は強く申しますが、すべての欠点も補い、欠陥も補うるし、すべての欠点も補い、欠陥も補うるに言葉が尽きると思いますので、値上げとか値上げでないとかいうことになりますと、一般的の物価をつり上げる言葉をそこへ出しておるような結果になら

りますから、今回もし値上げが通つた場合におきましては、そういうことをくして、すべて言われたことを実行に移して、この次の委員会のときはこと、いうふうにりっぱになりました、国庫はこういうふうに改善されたということを国民に示していくだま――さつさつ野党からおしかりをこうむったようですが、私は野党の味方です。いつも腰の党の言われるようにすべて要求に応じてもっと十分に働いてもらって、成績を上げるようにしてもらいたいといふのが私の希望でもありますし、私ども若干常業をいたしております関係上、やはり使用人に働いてもらう以外に王はないのですから、十分承知しておるつもりであります。

そこでもう一つ、この四十億円の問題につきまして石井常務理事から回答がありましたが、現在この金の取扱いは借入金になつて、いるということであります。私どもは、その当時伺つたときには、アメリカの特殊関係に置かれる借入金でしたと聞いておりますが、だということを強く聞いております。現在ではただ単なる借入金にこれが振り切らされておるのかどうかという点をもう一べんお伺いしたいと思います。

○石井説明員 お尋ねの四十億は、これは政府が出資して――政府が見返り資金から政府の一般会計に入れまして、一般会計から国鉄に増加出資したという形のものでございます。その前に御議論のありましたのは、百五十億だかの見返り資金からの借入金、これがあのときはたしか見返り資金からの借入金であるから、利息を払つて金を返せば問題はないじゃないかということになつたわけであります。

がなくて不正確に申し上げました点を
正確にお答え申し上げます。

第一は、五百八十億ばかりの一般会計からの国鉄の負債になつてゐる分でございます。このうち、ラウンド・ナンバーで申し上げますので、ちょっと帳じりが合わぬかもしませんが、五百三十八億ばかりとほかに五十億があるわけであります。この五十億が、先ほど申し上げましたそのうちの三十億がこの四月に期限が来る、これを今度法律改正をしていただいて、五年年賦で返すようになります。それから二十億は無利子、無期限でございます。この五十億は運輸省の債権として整理しております、三十億については運輸省へ返してもらつてまた一般会計へ返す、こゝいう格好になります。残りの五百三十八億は、赤字補てんが百三十億でございまして、残りの四百億ばかりは主として建設公債でございます。以前鉄道の建設線は建設公債でやつておりますので、その引き継ぎでございます。従いましてこれについては、建設線の場合に出資すべきであるという当委員会の御意向その他について、私どもが努力しております今後の建設費の問題と同様に取り扱われております、ただいまのところでは建設線の出資といふ措置はとれていない、こういうことになつております。実はそれ以外に、政府からの借入金でコーポレーションに移行する際に帳消しといいますか、棒引きした分が相当額なものがあるわけであります。この赤字の方と混同して説明いたしまして申しわけありませんが、正確にはこうでございます。

います。この内訳が、その二十四億金、それからその五十億の運輸省で整理しておりますうちの三十億の本年度分が六億、それからこれとは関係なく先ほど資金運用部からの長期負債を申し上げましたが、これに対して二十六億返します。それから公募債の鉄道債券に対しても償還期の来たもののうち十七億返します。合計七十四億、そういう内訳でございます。さよう御了承願います。

と思ひますが、これを知らぬ知らないやられる——この前にあなたの片付である運輸政務次官も自分の就任前ことであるからわからぬと言つて逃げた。運輸大臣も勉強していないから、一体いになつたら私たちがあなたに質問できるのですか、その御質問弁のできる時期をお知らせ願いたい。

○宮澤国務大臣 この都市交通の問題は私も実はしろうとありますから、一体いつになつたら私たちがあなたに質問できるのですか、その御質問弁のできる時期をお知らせ願いたい。

も、就任以前から東京都を中心とする公共交通については、非常に考えなければいかぬとかねがね考へておりました。そこで都市交通審議会ができるわれの同僚もそれに入つて熱心にやらせておつたので、それから就任いたしましたこの都市交通審議会の方々は、普普通の審議会の委員と違つて非常に熱心を努力をして、結論も一応得られてゐる。その線に沿つてこれはいかなければならぬという点だけは私も承知しております。同時にこれが、ただいま平さんからの御質問にもあります。下鉄の営団をどの程度にするか、どうにどうやらせるか、またどことどこ連絡させて、一つ乗り入れでも考へるかといふような具体的な問題は、一いつつくりと話をやり、さらにもう少しが検討して、考え方をきめていきたいことを一つどうするかということはまだここで御質問申し上げるわけにはいかない

ない、こういうことで、もし具体的なにがありますれば、それは一日、日考えれば御答弁できるのでありますから、そういう御要求があれば個々問題については、一つ今晚でもしり聞きまして御答弁申し上げたいとします。

○小山(亮)委員 今のお話と、都中交通審議会の一応の案がでておる。その案をあなたがごらんなって、その線に沿つてやっていきたいと思っておられる。できましたらその審議会で審議しました案の大を、こまかいくことは言いませんが、く骨の大ざっぱなところをどうするということをお話し願いたい。

○宮澤國務大臣 そのどうするのだということについては、もう少し私に余地を与えていただきたい。一応の案について、まあこれでいくのだという太い線はこれでやつて参るが、のうちをどうするかということは少検討させていただきたい、こういうとであります。

○小山(亮)委員 それはどういうことですか。今たくさんある鉄道がありますね。私鉄をどうしようというのか。

○宮澤國務大臣 それを一つ一つとしようということより、この案全体太い線で推し進めていけばいいのです。

○小山(亮)委員 その太い線とはどいう線ですか。

○宮澤國務大臣 太い線とは、地下を營団にも作らせる、東京都にも作せる、それから民間の計画しているのに対してある程度の考慮を加えてくというようなことで、交通審議会

今、行き方は地下鉄中心ですから、一
心……。

○小山(高)委員 それでは今は無理だからこの次伺いますから、もつと一つ真剣にやって下さい。

今國鉄には非常な汚職、疑惑が起きて困っています。聞くところによれば、これを解決するためにはどうしても特別法を作らなければいかぬ、特別法でも作らざる限り、現在のあのガード下の問題なんかは解決がつかぬ、従つてその特別法を考慮中であるということをおっしゃいましたが、もしその特別法を考慮中であるならば、それがこの国会に出ますかどうか。これは運賃を決定する上においてきわめて重大な問題であると思う。もし運賃を増額することになり必要なりといたとしても、その増額運賃がどこに使われてしまふかわからないというような疑惑を持つておりますと、どうしても、その増額運賃がどこに賛成しないのは決してどこへも消えてしまうものではなづく、それはちゃんと残つて、ガラス張りのようになりますから、たとい運賃を増額されれば、あるいは値上げということも国民は許すかもしれません。従つてこの特別法を設定するかしないかということは非常に重大な問題でありますので、あなたの方にこれを設けられる御意思があるかどうか、もしあるとすれば今国会に御提出になるかどうか伺いたい。

○小倉説明員 ガード下の問題については、不祥なことが起りまして深くおわびを申し上げておる次第でござります。それで私どもは、今後こういふ種類の事件を繰り返さないようにするため万全の措置をとつて参りたい。そのためには監察の強化をいたしたり、あるいは特殊の機構をこしらえたり、いろいろな対策を講ずるとともに、法律上からも検討してみたい。その結果特別法が必要ならば特別法を研究いたしたいと思いますが、特別法を直ちにはつきりした形で今国会にお願いするというふうな決定的な段階に至つておるわけではございません。ただ私がどももばく然と申し上げたわけではございませんで、現在の国鉄の財産の貸付につきましては法律上疑義のある点がござりますので、そういうこととならみ合せて申し上げた次第でございまます。その疑義のある点と申しますのは、たとえばガード下は空間ではございますが、私どもの方ではその上部が事業用財産でありますので、この空間の貸付も公物として貸し付けて参りましたい、こう考えておりますが、あるいはこれに対し、ガード上のの方は必要な財産であるが、空間は国鉄が必ずしもこれを必要としないのであるから、これは公法的な契約でなくともよいのじゃないかという説もあります。それからガード下の貸付については、私どもは必要がある場合にはいつでもこれを解除し、しかも損害賠償をしなくて済む公法上の契約として参りたいのです。あります。これが通説と申し上げると少し言い過ぎであります。が、国鉄はなるほど公法人であつて、その業務上の活動は法人としての活動である

が、高架下の貸付のような鉄道本来の仕事でないものは私法上の活動ではなきいか、私法上の活動であるとすれば、借地借家法の適用がある。借地借家法の適用があるとすれば、この契約を解除する場合に、建物ではたしか三十年、用地については五十年ですか、その残存年数についての損害賠償をいたさなければならぬ、多分借地借家法ではそういうふうな趣旨だったと思いますが、借地借家法の適用をはつきり解除了いたしたい。それにつきましては私どもの方ではそう考えておりますが、そういうことが法律上明確に裁判所で必ず勝つというふうなところで行つておりませんで、そういうふうなところはもう少し各方面的権威者の御意見も聞いて慎重に考慮し、その結果どうしても特別法が必要であれば、関係の筋にお願いして、そういう法律を作つていただくことに御努力願いたい、こういうことがあります。

うかしらん、どうだろうかという程ではないんです。それだといつ出るかわからぬのですね。出すか出さないか、それがいつ出るのかということがあなたの方で返事ができたら私は伺いたい。それは運賃問題に対する私どもの態度をきめる上に重大な問題なんです。正確なことは、材料がなければあとでよろしくうございます。

○小倉説明員 それでは後ほどにいたします。

○小山(亮)委員 もう一つ伺つておきたいのですが、今国鉄の疑惑が起つておりますが、ああいつたような財産、たとえばガード下の敷地の賃貸料、それから建設予定地であつてもうすでに鉄道は建設をしないというので土地がよけいに残つておる、そういうものを人に貸してあるというような場合、あるいは宿舎であるとか駅の中にある壳店、ああいうものは現在の貸賃で果して妥当であるか。国鉄の運賃を上げるならば、むしろそういうものをますでに許す範囲内において家賃を上げていき、そういうような国鉄の収入をはかつておいて、それから後に運賃の値上げというふうに行かなければいけないのじゃないでしょうか。

それからもう一つ、あなたの方がガード下なんかの問題を調査されて、今まで一万何千坪のあの土地を直接国鉄がお貸しになった場合には、どれだけの収益が上がるかというようなことを御調査なさいましたか。推定でもあなたの方で調査なさっておいでになるのじゃないかと思いますが、材料がありますか。

○小倉説明員 衆議院の決算委員会で裁裁が、今後の財産貸付に対しまして

かくかくのことをやることに努力いたしますと、そういうことを話しました。それはこういうことでござります。全部読みましょうか。——法律関係だけについて申しますと、高架下等管理の適正化に関する措置要領としての第四番目に「国鉄の固定財産貸付に関する法律関係を明確にするため、さらにその整備等を検討する」こう申し上げております。それですから、これはいろいろ居住権等の問題になつて参りますので、法律は慎重にいたさなければならぬので、そういう点は研究いたさなければならぬ、こう申しております。それから用地その他の貸付にいたしましては、これは始終検討して参ります。さて、一定の基準がございます。貸付料金の算定の基準がございますし、また東京と大阪に評価委員会というものが設置されておりまして、その評価委員会の御意見を聞いて適正な料金で貸付けておりますが、これも再三値上げをいたしております。

初の名義人が取つておるさやは幾らか、こういうお話をございますが、それはいろいろ種々ございますので、この場所はどうかと御指定されば……。

○小山(亮)委員 全部です。総額です。

○小倉説明員 それは目下調査中でござりまするが、何と申しましても上

野一新橋間にこまで多分六、七百ございまして、従来の貸付人からずっと

現在までの資料だけでも東京鉄道局に

山のように積み上つておりますので、それを現在一つ一つ調査中でございま

す。それでここからここまでの中間と

でもお示し下さいますれば、できるだけ早く調査いたします。

○小山(亮)委員 鉄道のガード下の問題といふのは、きのうきょう始まつた

問題ではなく、前々の国会からいつで

も問題になつておつたことなので、それが山のようになっておられないく

頃を知りたい。すっかり御調査なさるのは何年後ですか。

○小倉説明員 何年とはかかりません。

○小山(亮)委員 何カ月ですか。

○小倉説明員 これは調査でございま

すので、そう短兵急に仰せられても、今すぐ何カ月でいたしますとお約束

はできませんが、できるだけ急速に努力いたすつもりでございます。

○小山(亮)委員 鉄道にこれはど国民がいろいろ疑惑の目を集中しておるの

に対して、あまりにも国鉄はのんきすぎはしないでしょうか。またいざれ議

会でも終つてしまえば問題が過ぎるの

がしておられます。それはあなたの方は大

も含めてお考えの上、今は決して生活費の中の交通費といふものは、そんなに安いものではない。特に低額所得者の場合には安いものではないということを、よく念頭に置いていただきたいと思うのです。

○小倉説明員 私の表現があるいは悪かったのかもしませんが、先ほど申し上げましたのは、運賃値上げで御迷惑をおかけいたしましたが、どうして赤字が出るのかというふうな御質問に対してもお答え申し上げましたので、運賃値上げは当然であるというようにお聞き取り願わないようにお願いしたいと思います。これは当然であるというのではなく、お願い申し上げておるのをございます。それから家計費に占める交通費の割合はたしか現在でも二%ぐらいだと記憶いたしております。大体一番多いのは、もちろん飲食費でございまして、これが四六・九%になっております。資料を差し上げましたので、あるいは御承知だと思いますが、詳しいことは別といたしまして、通信費が三十年度で一・八%になつておりますが、これは交通通信費でございまして、通信が相当入つております。この内訳は存じませんが、また交通費といったしましても、この中には私鉄に乗られる方もあるし、バスに乗られる方もあり、そういうのを全部ひくるめまして、交通通信費が現在の生計費中一・八%になつておるわけであります。

○瀧上委員長 本日はこれにて散会いたします。

午後五時二十三分散会